

- *En terna por segunda ocasión, Piña es nuevo rector
- *Los Foros Temáticos y “amorosos” de López Obrador
- *Nueva República: habrá un “Congreso Constituyente”

Víctor M. Sámano Labastida

INTERESANTE e histórico fue el reciente proceso de selección de rector en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco. Al final, como se informó en este diario, el doctor en Ciencias Administrativas, José Manuel Piña Gutiérrez, fue designado para asumir el cargo que durante ocho años tuvo la maestra Candita Gil Jiménez, quien logró la reelección en el 2008. El relevo será oficialmente el lunes 23. Por primera ocasión los mecanismos de esta designación fueron ampliamente conocidos.

Habrá quienes señalen las limitaciones y desearían ir más allá en la transparencia de todo este proceso. Se entiende, porque la Universidad pública debe estar a la vanguardia de los cambios y procesar las transformaciones que vive o necesita la sociedad. Más aún si se quiere impulsar el desarrollo del estado. Sin embargo lo visto ahora fue distinto a otras ocasiones.

Hay que insistir: no se pueden pensar los cambios sin la transformación de la universidad, como lo señaló el rector José Narro refiriéndose a la Universidad Nacional (UNAM), pero aplicable a todas las instituciones públicas de educación.

MÁS DE UN SIGLO

EL NUEVO rector Piña Gutiérrez es ingeniero agrónomo, pero se especializó en Administración. Ha sido miembro de la UJAT desde hace 28 años, cuando comenzó como estudiante, hizo la trayectoria como docente e investigador y se incorporó después al área administrativa. Es la segunda vez que integraba la terna para rector; en el 2008 la Junta de Gobierno se decidió por ratificar a la maestra Gil Jiménez. Como se sabe, este año como aspirantes a la rectoría estuvieron también el biólogo Wilfrido Contreras y el abogado Rodolfo Campos.

La UJAT, institución de educación superior que inició en 1879 como Instituto Juárez, tiene poco más de medio siglo como Universidad, pero más de 130 años siendo institución pública para la formación de profesionistas en el estado. Oficialmente cuenta con unos 43 mil estudiantes y tiene anualmente un presupuesto promedio de mil 200 millones. Este año llega a

los mil 500 millones, sin contar los ingresos propios.

Aunque existen en Tabasco poco más de veinte instituciones de educación superior, por su antigüedad, presupuesto, cobertura de población y distribución geográfica, la universidad estatal es sin duda la más importante. Cuenta con 48 licenciaturas y 42 postgrados; tiene unidades en Villahermosa, Cunduacán, Comalcalco y Tenosique. Su actividad tiene impacto en todo el estado. Y lo tiene también a futuro.

Esto es así porque la formación de jóvenes profesionistas en una universidad pública debe estar orientada a una vinculación estrecha con la sociedad, de la que provienen sus recursos. La transparencia es también fundamental.

LOS AMLOROSOS

HASTA sus adversarios ven a Andrés Manuel López Obrador ahora como quien lleva la iniciativa en propuestas arriesgadas y polémicas. Luego de un desconcierto inicial logró colocar el tema de la República Amorosa en el terreno del debate político. Su primer crítico, y documentado en el tema fue el poeta Javier Sicilia, quien subrayó que la política es lucha por el poder y ahí no hay amor sino intereses.

Recientemente en Puebla, en un de los foros temáticos que realiza el tabasqueño, llamó a realizar un congreso, el 21 de marzo próximo, para establecer las bases de la nueva república.

En el foro temático "Fundamento de la República Amorosa", anunció que forman parte del grupo organizador de ese congreso nacional (constituyente) Alfredo López Austin, Laura Esquivel, Gabriel Vargas, Raquel Serur, Hugo Gutiérrez Vega, Enrique Dussel, Manuel Pérez Rocha, Emma Laura Manjarrez, Julio Glockner, Ernesto Lammoglia, Pedro Mendoza, Pío Bautista Ruiz, Honorio Alcántara, Luisa Cortés y José Luis Marín. Poetas, novelistas, filósofos, especialistas de diverso tipo.

López Obrador planteó elaborar una cartilla moral o código del bien o constitución moral o guía para la conducta ciudadana o carta de virtudes cívicas. Dijo, "como finalmente se le llame, sin dejar de lado lo sustantivo que es hacer el catálogo de los valores personales, cívicos y sociales que deben de afirmarse y promoverse en los distintos espacios de la vida pública".

Hábilmente ha llevado el tema de su república amorosa a conceptos como la honestidad, la justicia, la austeridad, la verdad, la dignidad, la no violencia, la diversidad, la fraternidad.

Será interesante ver cómo evolucionan los planteamientos...y las conductas.

LO INVITO para que me acompañe en los tres breves cortes de opinión a las 8:00, 13:45 y 20:00 horas, de lunes a viernes por Radio Fórmula Tabasco (94.1 FM y 620 AM). En PRESENTE, Diario del Sureste, de lunes a sábado. Esta columna también se difunde en diariopresente.com.mx y ventanasur.com

(vmsamano@yahoo.com.mx)